



Dominicales

du 4 juin 2023

n° 572

Presbytère 01 34 60 06 05

e-mail : paroisse.fontenay.fleury@gmail.com

Site Internet : www.paroisse-fontenay.com

Page Facebook : <https://www.facebook.com/paroisseFontenayLeFleury/>

La Trinité est-elle incompréhensible ?

par Charles Becquérieux

La Trinité n'est pas une invention. Elle nous a été révélée : il ressort en effet d'une lecture attentive des Évangiles : 1° qu'il n'y a qu'un seul Dieu (Mc 12,29) ; 2° qu'il existe une certaine pluralité en Dieu, puisqu'il est Père, Fils et Esprit ; 3° que le Père, le Fils et l'Esprit sont réellement distincts (Jean 15,26) et que chacun peut être appelé « Dieu » (Jean 1,1 ; Actes 5,4).

Approcher le mystère

À l'issue d'un long travail théologique, cela s'est résumé en une formule : une seule substance, trois personnes. Bien sûr, il y a là un fameux casse-tête pour les métaphysiciens. Mais, après tout, que la vie intérieure de Dieu soit difficile à comprendre, ce n'est pas très étonnant : la moindre personne humaine n'est-elle pas un mystère impénétrable ?

On pourrait être tenté d'en rester là. Mais on aurait tort. Car s'il est vrai que la Trinité n'est pas démontrable à la façon d'un théorème de géométrie, il est tout de même possible d'en approcher le mystère par des analogies. Mieux que cela, il est possible de montrer que le caractère trinitaire de Dieu n'est pas une atténuation du monothéisme. Mais plutôt son explicitation. Voyons comment.

Dieu est créateur, donc amour

Repartons de l'essentiel : « *Dieu est charité* » (1 Jn 4, 8). Cette affirmation suppose que, même si Dieu n'avait pas créé l'Univers, il aurait tout de même été éternellement animé par un mouvement d'amour. En effet, si Dieu est créateur par décision libre, il est amour par nature. Si donc Dieu était libre d'exercer (ou non) son amour à l'extérieur de lui-même, c'est que cet amour préexistait à son exercice.

Mais alors une question abyssale se pose : amour pour qui ? Comment éprouver de l'amour quand on est tout seul ? Réfléchissons : aimer c'est se donner à un autre, c'est prendre de soi pour promouvoir l'existence de quelqu'un d'autre : on peut donc supposer que Dieu, en lui-même, sans sortir de lui-même, avant toute création, ait en lui une sorte d'autre lui-même, égal à lui, qui soit aimé de lui.

Cet « autre lui « même » a tout en commun avec lui, il lui est parfaitement identique, sauf en un point : il dépend de son géniteur, de son Père. C'est le Fils éternel.



Qui dit amour dit fécondité

Mais ce face-à-face, comme celui de deux amants, est encore imparfait ; s'il reste stérile, il vire au double-miroir narcissique. Or Dieu, étant parfait, ne saurait souffrir de ce défaut. Pour s'accomplir pleinement, l'amour entre ces deux pôles doit donc être lui-même fécond. Les deux premiers termes doivent donc donner une sorte d'objectivité à leur amour mutuel en laissant surgir un troisième terme. L'analogie familiale est ici encore très parlante : l'enfant est la preuve concrète de l'amour des parents. En Dieu, c'est l'Esprit – amour personnifié du Père et du Fils.

Nécessité d'être trois

Il faut ajouter que l'amour faisant partie de la nature de Dieu, le Père ne peut pas ne pas engendrer le Fils, et ces derniers ne peuvent pas ne pas produire ensemble l'Esprit. C'est donc nécessairement que Dieu est Trois. Ce n'est pas un choix de sa part. Il est Trois de toute éternité, indépendamment de toute création, par nature. Un Dieu unique qui n'aurait pas cette trinité ne serait pas un Dieu vivant. En somme, on peut fort bien concevoir un monothéisme plus « pur », mais c'est alors celui d'un Dieu minéral, d'un Dieu abstrait, d'un Dieu mort.

Dans *Le Génie du christianisme*, Chateaubriand décrivait Dieu comme le « *Grand Solitaire de l'univers, l'éternel célibataire des mondes* ». Il se trompait complètement. Car, même célibataire, Dieu n'est pas seul. Il est, en son intimité même, don, circulation, relation. Comme toujours, c'est Bossuet qui a raison : « *Ô Père ! Vous n'avez pas besoin de société : en voilà une en vous-même, éternelle et inséparable de vous !* » (Élévations à Dieu sur tous les mystères de la religion chrétienne, 1^{re} élévation de la 3^e semaine.)

Le Signe de Croix que l'on trace sur nous résume à lui seul les principaux mystères de notre foi

1. Ce qu'on dit lorsque l'on fait le signe de croix : Au nom du Père, et du Fils et du Saint-Esprit. Dieu est donc un et trois.
2. On trace d'abord une ligne verticale de haut en bas : du ciel, le Fils est descendu et s'est fait homme pour nous sauver et nous faire remonter avec lui.
3. Puis une ligne horizontale : l'Esprit Saint nous accompagne dans notre vie terrestre. Il est notre soutien. Lorsque notre main passe d'une épaule à l'autre, il y a comme une ouverture. L'Esprit nous fait respirer, nous rend libre.
4. Cela forme une croix : Jésus Christ est mort sur la croix par amour pour nous, pour que nous soyons pardonnés de nos péchés. Jésus est mort puis est ressuscité, il est ainsi toujours vivant aujourd'hui.
5. Cette croix, nous la traçons sur nous, car nous voulons aimer Jésus comme il nous l'a montré. Il nous a invité à « porter notre croix », avec lui (cf. Mt 10,38).

Sainte Trinité

Ex 34, 4b-6.9-9 ; Ct 3, 52-56 ; 2 Co 13, 11-13 ; Jn 3, 16-18

NOTRE PAROISSE

Le secrétariat vous accueille le mardi et le vendredi de 10h à 12h et de 14h à 16h.

La responsable du catéchisme vous accueille : les mardi, jeudi et vendredi de 8h45 à 11h45
et le mercredi de 14h à 17h et de 18h à 19h.

Messe de semaine :
- Mardi 18h, suivie d'1 heure d'adoration
- Mercredi, Jeudi, Samedi 9h
- Vendredi 18h30, suivie d'1/4 d'heure d'adoration

Messe dominicale :
- Samedi 18h
- Dimanche 10h30

Adoration eucharistique :
- Mardi, de 18h30 à 19h30
- Vendredi, de 19h à 19h15

Confessions :
- Samedi de 10h à 12h au presbytère (sauf baptême) ou sur RDV



NOS PEINES : Marcelle ZOGLIO (jeudi 8 juin à 10h30), Jean-Michel LEGER (vendredi 2 juin à 15h à l'église Ste Julitte à St Cyr)

NOS INTENTIONS DE MESSE :

Samedi 3 : Amédée LAGACHE, Georges LABRIFFE

Dimanche 4 : Boris GORGIEVSKI, Huguette FEGAR, Madina FERAULT, Xavier OMASSI, Monique QUILLET, Monsieur et Madame René ANTOINE, Jean MOUISSET, Joseph BÉFÉ-ATEBA

Jeudi 8 : Marcelle ZOGLIO

Dimanche 11 : Xavier OMASSI, Johelle et Yann JOURDAN, Emmanuelle TRANQUILLE, Jean-Michel LEGER

SAMEDI 17 ET DIMANCHE 18 JUIN, VENTE A LA SORTIE DE LA MESSE

Les jeunes de Fontenay qui partent aux JMJ à Lisbonne cet été organisent une vente (tote-bags, tee-shirts, carnets, dizainiers...) afin de les aider à financer leur voyage ! **Merci !!!**



DIMANCHE 11 JUIN : QUÊTE IMPEREE – DENIER DE SAINT PIERRE

« Le 'Denier de Saint-Pierre' est l'expression la plus typique de la participation de tous les fidèles aux initiatives de charité de l'évêque de Rome envers l'Église universelle. La valeur de ce geste n'est pas seulement pratique, mais aussi symbolique, étant un signe de communion avec le Pape et un signe d'attention aux nécessités de nos frères ; en cela, votre service possède une valeur profondément ecclésiale » (Discours de Benoît XVI aux membres du Cercle de Saint-Pierre, 25 février 2006).

Chaque année, cette quête est faite dans les diocèses du monde entier : elle est destinée à soutenir les activités du Saint-Siège, ses œuvres missionnaires, ses initiatives humanitaires et ses actions de promotion sociale. Par ailleurs, chaque diocèse, dans la mesure de ses possibilités, envoie aussi au Saint-Siège une participation à ses frais de fonctionnement.

Le Saint-Siège a publié pour la première fois, jeudi 16 juin 2022, la liste des principaux pays qui contribuent au denier de Saint-Pierre. Ce fonds sert à aider la Curie romaine, pour plus des deux tiers de l'enveloppe, mais aussi les Églises en difficulté dans le monde.

Veillée diocésaine de prière pour les vocations - Vendredi 23 juin 2023

À l'avant-veille des ordinations 2023, les services des Vocations et Mission pour la Famille organisent une veillée de prière, louanges, témoignages, intercessions et adoration en présence des futurs ordinands et animée par deux chorales (enfants et jeunes) pour les familles et leurs enfants.

Cette célébration sera présidée par Mgr Luc Crepy à l'église Saint-Antoine-de-Padoue du Chesnay-Rocquencourt de 20h à 21h30. L'adoration se prolongera jusqu'à minuit.

AU FIL DES SEMAINES

Samedi 3 <i>Martyrs de l'Ouganda</i>	6h15	Départ aumônerie 5 ^{ème} pour Lisieux
	9h30-10h30	Aumônerie 4 ^{ème}
	9h30-10h30	Catéchisme CE2
	10h-11h	Aumônerie 3 ^{ème}
	11h-12h	Aumônerie 6 ^{ème}
	11h-12h	Catéchisme CM1
	16h15-17h45	Préparation au baptême / communion collège
	16h30-18h	Catéchisme CM2
	18h-19h	Messe Dominicale suivie d'une vente de goodies JMJ
20h	Retour aumônerie 5 ^{ème} de Lisieux	
		<i>Sainte Trinité</i>
Dimanche 4 <i>Ste Trinité</i>	10h30-11h30	Messe Dominicale suivie d'une vente de goodies JMJ
		<i>Vente de gâteaux par les scouts</i>
	10h30-14h30	Préparation au baptême 0-3 ans
Lundi 5 <i>St Boniface</i>	18h-19h	Groupe de prière le Grain de Sénévé
Mardi 6	17h-18h	Catéchisme CE1
	18h-18h30	Messe de semaine
	18h30-19h30	Adoration
Mercredi 7	9h-9h30	Messe de semaine
	9h-10h	Catéchisme CM2
	9h30-10h30	Catéchisme CM1
	17h-18h	Catéchisme CE2
Jeudi 8	9h-9h30	Messe de semaine
	20h30-22h30	MOOC de la Messe (salle Notre-Dame)
Vendredi 9	18h30-19h	Messe de semaine suivie d'1/4 d'heure d'adoration
Samedi 10	9h-9h30	Messe de semaine
	9h30-10h30	Catéchisme CE2
	10h-12h	Aumônerie tous niveaux : Signes&Témoignages chrétiens
	11h-12h	Catéchisme CM1
	18h-19h	Messe Dominicale
		<i>Saint Sacrement du coprs et du sang du Christ</i>
Dimanche 11	10h30-11h30	Messe Dominicale <i>Denier de St Pierre</i>

L'EQUIPE MENAGE RECRUTE !

Initialement composée de 7 personnes, l'équipe se retrouve à 5 membres :

Pour la rejoindre, merci d'envoyer un mail à : paroisse.fontenay.fleury@gmail.com

L'équipe ménage se retrouve au presbytère et à l'église **une fois par mois, pendant 1h30 à 2h**, dans une ambiance conviviale et joyeuse.

Si vous pouvez libérer ce temps, n'hésitez pas !

